

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

| PRECIOS DE ABONO: | |
|-------------------------------------|-----------|
| | Pls. Cts. |
| España | 1'25 |
| Extranjero (Unión Postal) | 2'50 |
| Ultramar | 2'50 |
| Número suelto | 00'5 |

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La situación de Cuba

Madrid 6 á las 11'45 m.

Hasta ahora van cerradas treinta fábricas de tabaco en la Habana por consecuencia de los deplorables efectos del bill Mac Kinley.

Se encuentran sin trabajo 10.000 operarios. Urge con toda urgencia atajar este conflicto que puede ser fatal para los españoles.

En Madrid

Madrid 6 á las 12'5 t.

En Madrid continúa el conflicto de los tableros y abastecedores de carne.

Los del Ayuntamiento no satisfacen las necesidades públicas, por haberse establecido pocas expendiduras.

Mandos militares

Madrid 6 á las 12'45 t.

El Sr. Cánovas del Castillo vería con gusto que el general Martínez Campos se encargase de la Capitanía general de Filipinas y que el Sr. Blanco se encargase lo más pronto posible del mando militar de Cataluña.

Aplazamiento

Madrid 6 á las 1'20 t.

Hoy no se celebrará Consejo de Ministros en Palacio á causa de hallarse ligeramente indispuesta S. M. la Reina.

Por este motivo no pudo despachar ayer con los Ministros de la Guerra y de Marina ni asistir á las maniobras militares de Carabanchel.

Consejo de Ministros

Madrid 6 á las 1'50 t.

En el último Consejo de Ministros se dió cuenta de la exposición que dirigen á S. M. la Reina los Prelados que asistieron al Congreso Católico de Zaragoza; se acordaron varios traslados de jueces y el indulto de varios reos de Marina; se aprobó el proyecto de reorganización del Instituto geográfico y estadístico; la adjudicación á una casa italiana de la construcción de los cables de África; facilitar al Ayuntamiento de Jijón cuatro toneladas de bronce para fundir la estatua de Pelayo y ampliar el crédito correspondiente á la Escuela de Minas.

En Zaragoza

Madrid 6 á las 2 t.

El Sr. Segasta á su llegada á Zaragoza fué objeto de una gran ovación, siendo llevado en hombros hasta su alojamiento.

Diversos grupos cantaron la Marsellesa y hasta se dice que se dieron algunos vivas á la república, que fueron enseguida sofocados.

La prensa zorrillista dice que el recibimiento fué frío.

La salud pública

Madrid 6 á las 2'20 t.

Durante el pasado mes de Octubre han fallecido en Madrid 640 variolosos.

Ayer hubo 96 invasiones y 27 defunciones.

En Murcia está estacionado el cólera.

Ayer hubo 10 invasiones y 4 defunciones en la ciudad y 12 y 7 en la Huerta.

En Glesna, 28 defunciones y 7 defunciones.

Adóptanse medidas en Málaga para evitar la propagación del contagio.

La metafísica y la poesía

Última réplica á Campoamor

(CONCLUSIÓN)

Respecto á la poesía, hasta donde le permiten mis cortos alcances, me parece que dejo dilucidada la cuestión. Ahora diré algo, para terminar, de lo tocante á la metafísica.

V. está muy enojado contra los materialistas y positivistas del Ateneo (no Revista, sino sociedad), y aprovecha la ocasión para fulminar contra ellos los anatemas. Pero ninguno de esos anatemas puede caer sobre mí; ni, perdona V. que se lo diga, da fuerza á la tesis que en nuestra controversia V. defiende. Defiende V. en general, lo útil, lo provechoso de la metafísica, y se extrema impugnando y fustigando una singular metafísica, la de Haeckel, no ya como inútil, sino como nociva. Pues qué impugna V. en Haeckel hechos, observaciones, experiencias, datos reunidos por él, para el progreso de la biología ó de otras ciencias naturales? Nada de eso: lo que V. impugna es el sistema, la teoría total, el concepto que él forma del Universo entero, del ser, de la vida, de su desarrollo, de sus causas y de su término. Va V., pues, si no contra toda la metafísica, contra cierta metafísica determinada. Y como además se infiere que V. no acepta como doctrina sana, sino la que afirma y enseña la inmortalidad del alma, la libertad del hombre y la personalidad de Dios, resulta que para V. es doctrina insana, en vez de ser útil, la de aquellos que niegan implícita ó explícitamente todo esto. En esta cuenta entran, si no me equivoco, Espinoza, Schelling, Fichte, Hegel, Schopenhauer, en una palabra, todos los panteístas, materialistas, ateístas, etc., etcetera. Luego, defendiendo V. la utilidad de la metafísica y de los metafísicos, apenas deja títere con cabeza ni metafísico con vida, ni metafísica que no sea insana, salvo una singular metafísica, ortodoxa, digámoslo así, ó que V. preconiza de ortodoxa, porque no es esta la cuestión, ni yo tengo necesidad de declararme aquí en favor de una metafísica y en contra de otra. Básteme dejar ver á las claras que V. no considera sana, ni útil, ni buena toda metafísica, sino una sola metafísica, en contra de otras muchas metafísicas que hay ó puede haber, y que son para V., más apasionado y vehemente que yo, insanas, insufribles y perversas en vez de ser útiles.

Liberal, partidario del libre examen y aficionado á las discusiones, de seguro que V., aunque pudiera, no imitaría al despótico emperador Justiniano, arrojando de su imperio á los filósofos; pero, salvo aquellos que creyesen como V. en un Dios personal, en la otra vida, etc., etc., á todos los tendría V. ó los tiene por perniciosos y vitandos.

No azuza V. á la policía ni á los esbirros, pero anima y estimula á D. Antonio Valbuena para que salga á campaña contra ellos, en vez de escribir ripios aristocráticos y ripios académicos.

Estas contradicciones en que V. incurre nacen del error que tiene V. sobre la poesía y que sobre la metafísica se repite; es á saber: de ver ó de buscar en ella una utilidad social, política y casera, ya que para V. hasta en el planchado de las camisas, en el arte de cocinar, y sobre todo en el arte de medrar, de obtener buenos empleos y de asistir á banquetes principescos, interviene la metafísica.

Claro está que, entendidas las cosas de cierto modo, nada hay en que la metafísica no intervenga.

Somos ortodoxos. Creamos que hay un Dios personal, providente y sabio, que lo llena y penetra todo; para quien lo presente, lo pasado y lo por venir no se suceden, porque vive en la eternidad, y para quien las causas y los efectos se enlazan, no por mero capricho, sino con sujeción á las leyes inalterables y á prescritos mandatos, dictados desde la eternidad. Evidente es que, con esta hipótesis, lo mismo la aparición de mil nuevos soles en el espacio ingente, que la destrucción de un imperio poderoso en nuestro planeta, que el desprenderse de la higuera que crece en nuestro corral una breva madura, que la caída de un cabello de la cabeza del último pordiosero, todo está previsto, todo está ordenado, todo está sujeto á la voluntad de Dios, la cual no puede menos de hallarse en perfecto acuerdo con su sabiduría. Si á esto llamamos metafísica, no será yo quien niegue que hasta lo bien almidonado de una pechera y un almuerzo exquisito en casa de nuestro amigo Cánovas y todas las cesanías y todos los turrones estén en relación con la metafísica y dependan de ella.

Pero yo digo y sostengo que hay una legítima é inextinguible aspiración en el hombre á penetrar el secreto de Dios, á participar de su ciencia, y, no sólo á forjarse la imagen ó representación de la totalidad de las cosas, sino á probar que la tal imagen es fiel, que lo real coincide con ella, y que todo fenómeno se transforma por virtud del pensamiento en idea clara, donde lo que aparece es lo que es, y donde todo cuanto es aparece, y donde lo que aparece y es no aparece ni está incoherente y aislado, sino en armónica relación con lo demás y como suspendido á una cadena de causas, razones y motivos, que suben hasta la causa primera, primer motor y suprema razón de todo. Si llamo á esta aspiración filosófica, en su más puro sentido pitagórico, ó á se quiere metafísica humana, la declaro inútil para honrarla más y no para agraviarla. ¿No sería ridículo y necio aspirar á tanto, pueda ó no humanamente conseguirse, para almorzar mejor, salir muy peripuesto por esas calles, tratarse con magnates, ser uno de ellos, y guardar muchos dineros en la gaveta?

Se cae de su peso, pues, que un metafísico de verdad y no de mentirijilla pone la mira más alta que todos los bienes materiales, honras, provechos y deleites de este mundo lo ruin. Cervantes estaba en lo cierto cuando decía:

«Metafísico estás.—Es que no comes.»

El hombre que aspira nada menos que á comprender todo lo existente y todo lo posible con sus causas y sus fines, y á que su sistema ó concepción ideal sea al propio tiempo realísima, lo cual se asemeja á Dios en cuanto cabe, no puede andar muy preocupado sobre lo que comerá y lo que vestirá y sobre cómo tendrá dinero. El buen metafísico, á semejanza del buen cristiano, será pobre de espíritu para alcanzar su bienaventuranza ó su reino de los cielos. Si todos esos regalos, bajos y vulgares, los posee, y le han sido dados como por añadidura, los poseerá como si no los poseyese; si no los posee, no se le importará de ello un comino; y, sobre todo, no caerá en la tontería de que va á conseguirlos por medio de su metafísica.

Si mi propósito se reduce, por ejemplo, á tener agua del Lozoya para beber ó para lavarme, no soy tan majadero que me encaramé en busca de ella á los cerros donde nace el río, cuando la tengo en casa y muy á la mano. No menos majadero será quien, á fin de lograr buenos almuerzos, vestir camisas bien planchadas, tratarse con señores, se afane en el estudio de la metafísica. Lo probable es que él se crea más señorón que nadie, aunque no tenga para mandar rezar á un ciego. Diógenes se tenía en más que Alejandro.

Las miras del verdadero metafísico son tan encumbradas que se quedan muy por bajo todas las comodidades y utilidades, y todo bienestar y desahogo, y hasta las grandezas, resplandores y poder que las demás ciencias y artes proporcionan á veces. De aquí que el verdadero metafísico pueda responder á quien le impugne, como el místico ó el asceta moralista cristiano:

«¿Pienzas acaso tú que fué criado
El varón para rayo de la guerra,
Para surcar el pélagos alado,
Para medir el orbe de la tierra
Y el rocío donde el sol siempre camina?
¿Oh, quien así lo entiende cuánto yerra!
Esta nuestra porción, alta y divina,
A mayores acciones es llamada
Y en más nobles objetos se termina.»

En persecución, pues, de esos nobles objetos, inflamado en el amor de ellos, el verdadero filósofo no busca lo demás ni lo desea, y, si no lo tiene, no se apura; y si lo tiene, no se aquieta con su posesión, porque persevera desotrándolo todo y teniéndolo en menos; por lo cual dije yo del alma de este filósofo, una vez, que la quise echar de poeta:

«¿Cómo podrá saciar en el mezquino
Mundo la sed de amor que la devora,
Si en la esfera ideal de su amor vive
La inmensidad del Universo inscribido?
Y aunque atrevida el alma consiguiera,
En progreso infinito dilatada,
Sentir en sí la humanidad entera
Y el espacio abarcar de una mirada,
En su alcázar ingi' se conociera,
Emperatriz y diosa abandonada,
Que aún carecía de su digno empleo,
¿Qué era más por que todo su deseo?»

Vaya V., por consiguiente, á vencer á un alma tan soberbia de que el término de sus aspiraciones y estudios será regular el cuerpecillo en que está encajada, dándole suculentos manjares y revistiéndole de ropajes vistosos.

¿No se desprende de cuanto va expuesto la inutilidad de la metafísica, en el sentido del párrafo de Aristóteles que ya cité á V., y del cual todo esto es mero comentario? ¿Injurio yo ni pretendo matar á la metafísica cuando proclamo su inutilidad sublime?

Si los positivistas pretenden matar á la metafísica ó más bien nuestra inclinación á la metafísica, es, á la manera de algún que, desdenado y enamorado de una princesa ó reina maravillosa, cuyos favores no esperase lograr, y á quien considerase inasequible, se castrara corporalmente. Pero en el espíritu, cuando es plenamente varonil y entero, no hay instrumento ni recurso que valga para hacer la cómoda y desesperada amputación que los positivistas pretenden.

La aspiración á la metafísica no acaba en nuestros corazones; y ella, la metafísica, es piñón ó sa ó reina inmortal, que, á semejanza de Circe, favorece de tarde en tarde á algún Ulises; pero con la mayoría de sus amantes hace lo que la Hija del Sol hizo con los compañeros del rey de Itaca, lo cual por sabido se calla.

De aquí que se hayan dicho y se digan tantos disparates filosóficos, y que la filosofía fundamental ó metafísica haya tenido tantos acérrimos enemigos y persecutores. Cuando apareció en Roma por vez primera con Carneades, que vino de embajador, Catón el Antiguo se enojó mucho de oír filosofar á este embajador tan insolito, y dijo á gritos que Roma perdería el dominio del mundo en cuanto aceptase y honrase la filosofía. No fué el grande Almazor más propicio á los filósofos, y los arrojó con cajas destempladas de toda la extensión del califato cordobés. Otros príncipes ó gobiernos han favorecido á los filósofos, pero ha sido cuando los filósofos han escrito filosofías á gusto de ellos, ó bien tan hábilmente nebulosas que ellos no han llegado á entenderlas bien. Nuestro rey D. Felipe II fué de estos favorecedores de los filósofos, pero ya se guardaron todos de decir á las claras nada que en lo más mínimo se opusiese á las creencias de S. M. Su Majestad los hubieran quemado vivos y se hubiera quedado tan fresco. Y en ello no se hubiera extremado el Rey Prudente por la crueldad, ni por la intolerancia, ni hubiera hecho más duro castigo que los que se hicieron en Tolosa de Francia con Vanini, en Ginebra con Servet, y en Roma con Giordano Bruno.

Tales atrocidades, no lo dude V., nacieron del mismo erróneo y algo pueril concepto, que yo combato, de atribuir á la filosofía especulativa una utilidad práctica ó inmediata. Nada más relativo, nada más fluctuante ni más dependiente de la opinión y de los intereses de cada edad y de cada estado social que lo útil. ¿Cómo valerse de ello para tasar y medir una ciencia que es, ó aspira á ser, la ciencia de lo absoluto, de lo que no cambia, de la concordancia, ya que no de la identidad del sujeto y del objeto, alzándose así por cima de todo?

D-jamos, pues, que los espíritus se encumbren en su vuelo metafísico, ya desatinen, ya atineen. Y en vez de condenar la filosofía, como hizo Catón Censorio, digamos como el dios benigno de Goethe en el *Prólogo en el cielo del Fausto*:

El hombre yerra mientras aspira; y, en gracia de la aspiración, aplaudamos hasta los yerros, cuando están hábilmente entrelazados y formando juntos una construcción pamosa y un monumento gigante, donde caben y entran cielo y tierra. Así, por ejemplo, el de Aristóteles en la antigüedad y el de Hegel en nuestros días.

Para llegar á ser un gran metafísico, es menester amar la metafísica con pleno desinterés y por ella sólo, como para ser un gran poeta es menester amar la poesía, y la santidad pura para ser santo. Bellaco, no santo, sería quien aspirase á la santidad por el aliciente de salir haciendo milagros. Con sobrada razón censuraba el famoso Francisco Sánchez á los sabios ó aspirantes á sabios por el provecho: *Omnes, dice, aut ad laudem, aut divinitates, aut divitias: vix unus scientiam amplectitur propter seipsum; sicque tantum quisque laborat solum, quantum sufficiat ad adq' irendum finem, non scientie, sed ambitionis s'væ.*

La ambición mundana, aplicada á la metafísica, implica además demencia; porque, aun suponiendo que el hombre puede llegar con el tiempo á adquirir la ciencia fundamental, de suerte que le valga para dominarla y poseerla todo, después de haberlo comprendido y como creado otra vez en su mente, esto será dentro de miles de años; se pierde en un oscuro y remotísimo porvenir.

Por ahora, y este por ahora será muy largo, la metafísica, que no morirá nunca por grande que sea el desarrollo de las ciencias experimentales, más atormenta que aprovecha.

Yo, á pesar de todas las críticas kantianas, no he dudado nunca de que la realidad responde al concepto que yo formo de ella por los sentidos; de que lo que conozco es como lo conozco; pero conozco poco, y lo poco que conozco, lo conozco muy someramente, y no sólo fuera de mi conocimiento, sino que debe haber muchísimo, sine que hasta lo que está dentro de mi conocimiento, no está penetrado sustancialmente por mí, sino entendido sólo por algunos accidentes y cualidades superficiales. De aquí que toda metafísica, fundada sobre la experiencia, como hoy la quieren Alfredo Fouillée y otros, me parece ensueño mezquino. Podrá ser materia de corona y remate de enciclopedia, clasificación y unificación sistemática de todo lo humano y sensiblemente conocido; pero lo esencial de la naturaleza y de cuanto hay de inmanente y de trascendente, se quedará fuera de esta ruin y apocada metafísica.

Tampoco soy yo escéptico idealista, sino que doy por firme que mi entendimiento, si bien se diferencia cuantitativamente, no se diferencia cualitativa y esencialmente de cualquier otro entendimiento, aunque sea el increado, á cuya semejanza se formó el de todo hombre. Considero, pues, que en él hay potencia para crear una metafísica, no fundada en lo experimentado, sino superior y anterior á la experiencia, para la cual nos ilustra y capacita.

Y, sin embargo, si yo creo posible esta metafísica, digo en finito de creencia actuada ó escrita. Sólo existen, acceso en borrador y en desorden y sin coordinación dialéctica, más aceptados por fe que por demostraciones, sus primeros y más rudimentales capítulos, y, como si dijéramos, el prólogo.

Si este prólogo, que se lee y se estudia mejor en los catequismos de diversas religiones que en los tratados filosóficos, es lo que V. llama metafísica, convengo en su utilidad y aun en su

necesidad. En él se fundan las leyes, el orden social, la mortalidad, los deberes y los derechos; pero convengamos también en que dicho prosaísmo más se impone por fe que por discurso, más tiene de revelación que de reflexión, y es más espontáneo que razonado. Será metafísica, pero es metafísica precientífica. En cambio, la metafísica de que tratamos aquí, y cuya utilidad digo, es la deseada y no lograda, ó, mejor dicho, la aspiración á lograrla, que es la más noble y divina aspiración que tiene el hombre.

Es más: á mí se me figura que, si como caso portentoso y excepcional, llegase á alguien en nuestros días á poseer la metafísica científica y completa, tendría que guardarla para sí y no transmitirla, porque la humanidad aún no está bastante educada, y no la entendería nadie.

Sería doctrina esotérica, inefable y oculta, que haría poseedor al sabio que la tuviese de todos los misterios, fuerzas y principios de naturaleza, y le habilitaría para mudar de formas, para desprender su espíritu de la prisión corpórea é irse con rapidez más que eléctrica de un extremo del mundo á otro extremo, al través de los espacios intersidiales, y para obrar otros mil en concepto del vulgo sobrenaturales prodigios, aunque fuesen actos naturales en él.

Lo que no podría hacer el sabio taumaturgo sería enseñar y divulgar su ciencia. Imitando á San Pablo, tendría que decir á sus adeptos que los alimentaba con leche y no con manjares sólidos, por ellos muy pequeños aún y como niños de teta. Tal vez, en el estado actual de la civilización, ni siquiera haya lenguaje humano en que esta ciencia quepa y se formule y exprese.

La metafísica, lejos de morir decrepita, está en flor. Por eso digo que no es útil. La flor trae deleite subidísimo. La utilidad, muy subida también, vendrá más tarde, cuando de la flor, que nos da en esperanza el fruto cierto,

saiga el fruto, y grane y madure, dentro acaso de sólo Dios sabe cuántos siglos. Por lo pronto, no habiendo metafísica granada, ¿cómo quiere V. que sea útil?

Procurándola yo inútil, la referencio, la adoro y hago de ella mayor alabanza y defensa que la que hizo el célebre cardenal Sadoleto y celebraron Bembo y la bella y discreta duquesa de Urbino.

Quiera el cielo que el público, que será nuestro Bembo y nuestra bella Duquesa, nos celebre también, y á mí no me tilden pesado. A fin de evitarlo en lo posible, termino aquí esta difusa epítola, y con ella nuestra polémica.

Créame V. su amigo.

JUAN VALERA.

Desde Barcelona

Dialogo entre mi Deber y mi Pereza

— ¡Siempre amodorrada y reteniendo en tus brazos! ¿No ves ó mejor no sientes, pues casi nunca abres los ojos por no hacer trabajar los párpados, no sientes ese sol que lleva alegremente sus rayos á tu cabeza enviviéndola en aureola luminosa?

— Déjame. No me vengas con soles ni con poesía, porque me vuelvo á dormir. ¡Qué grato es ese calorillo! ¡Y que sueño más apacible me produce! Vamos no te levantes pichoncito mío. Así, á mi lado, estrechándote con mis brazos siempre desmayados, excepto cuando sienten el contacto de tu cuerpo, ¡qué bien se está! Apoya la frente en mi mejilla, así; coloca ese brazo sobre la cintura y volvámos á dormirnos.

— ¡Qué deliciosa es esa indolencia, esa abandono! Parece que ni siquiera vivimos. El día de

difuntos será también fiesta para nosotros. Nos podremos vestir de gala... Pero no; mejor será que durmamos todo el día.

— ¡No, déjame! Tengo mucho que hacer. Ves aquella mesa: mira cuántos papeles... Son cartas que esperan contestación; cartillas que aguardan con impaciencia á verse en ellas mis ideas tan escasas y tan raquitas desde que me enlucé contigo; libros que esperan al cielo contra mí, porque aun no los he cortado, cuando hace meses que debiera habérmelos leído y hasta aprendido de memoria... Deja que me levante. Quiero entrar garme otra vez al trabajo con afán, con asiduidad como antes de enamorarse tan locamente de esas pesadas, mórbidas y volutuosas formas. Es ya demasiado. He de escribir; no tengo más remedio. ¿Crees tú que se puede contraer el compromiso de dar noticia de lo que en Barcelona pasa á los lectores de un periódico y estar e luego semanas enteras sin decir esta boca es mía? ¿Puedo yo consentir que una mujer egoísta y sin pizca de inteligencia me haga faltar á todos mis compromisos, sólo por satisfacer el capricho de retenerme de noche y de día en sus lánguidos brazos? ¡No jamás!

R. cuerda el alma adormida.

— ¡Avive el seso y despierte, Contemplando

Cómo se para la vida, Cómo se viene la muerte

Tan callando.

— ¡Cuán presto se va el placer...

— ¡Bah, no seas tonto! Metafísico estás... señor Deber. Tendré que darte un par de centigramos más de extracto de óp... ó envolveré la cabeza con adormideras. ¡Hase visto jamás! Recitar versos filosóficos junto á mi oído.

Vaya, duerme y calla; que estoy ya cansada de hablar, y de oírte.

— ¡Bah, no; duerme tú y deja que yo trabaje. Has ya dos semanas que los lectores de LA ALMUDAINA... ya lo sabes tú... ignoran lo que en Barcelona ocurre.

— No me hagas reír... porque... también ese es un trabajo pesado para mí. Lo que en Barcelona ocurre... ¿Pero ocurre algo en Barcelona?

— Como tú si mpre duermes, no has oído las músicas militares ni el repique de las campanas; como no abres nunca los ojos, han desfilado ante nosotros una serie interminable de asesinos, suicidios, piezas filísticas, viudas con coronas fúnebres, militares con el uniforme cubierto de polvo y el rostro rebosante de satisfacción y no los has visto; ni has notado tampoco que el Liceo abrió sus puertas, y que mi paisano, el barbero Pírohen, salía á la escena con más miedo que ganas de lucirse y te aseguro que estas no le faltaban; y mucho menos has leído los carteles en los que se anunciaba el D. Juan Tenorio y el Nuevo D. Ilem y...

— ¡Y el vijo charlatán smo! Estás empuñado en no dejarme descansar y lo vas consiguiendo. Vaya, deja que apoye la cabeza sobre tu hombro, que el sol ya no me toca. Así, ¡qué agradable es ese calorillo! Mis únicos deseos se reducen á gozar de buen sol en invierno y de fresca sombra en verano... Lo que pasa en el mundo... ¿y á mí que me importa eso? ¡Tres cominos! Y lo que pasa en Barcelona... medio comino. Pero si aquí no pasa nada, absolutamente nada, chico. Enamorados que se suicidan, porque los da la gana; hombres que matan á otros hombres, por un quitame allá esas paja; mil tares que juegan á la guerra para lucir su arrogante figura; sacerdotes que se reúnen en la Catedral, presididos por el Obispo con el objeto de hablar de la reforma de las costumbres y de la disciplina eclesiástica, cuando Cataluña es uno de los puntos de la cristiandad en que el clero necesita menos que le recuerden sus deberes, y aún esto es tal vez de cuántas cosas se ha hecho en la últi-

ma quincena, lo más útil, é indudablemente lo más santo; regimientos y escuadrones que llegan de Calaf, etc., etc., hasta los huesos y con algunas bajas causadas por los taponazos y las caídas; cómicos y cantantes que hacen, al decir de los gacileros, las delicias del público, soltando gallos, golpeándose como los payasos ó bailando cual otros; polticos sinvergüenzas que estudian el momento oportuno de cambiar de camisa... Mira si sé lo que pasa. Solo que esto para mí son pampinas; *vults y nous y cartas que no lligan.*

— Me dirás que hay otras cosas de más miga, esa becerrada que dieron el miércoles los estudiantes de la Asociación General, por ejemplo. ¡Vade retro! ¿Te parece que es digna de figurar en una crónica seria una función tan grotesca? ¡Quita, hombre, quita! Esos estudiantes podrán ser cuáqueros, tórreros, *clownis*, juglares, todo menos personas dignas de que se les trate en serio. ¿Estudias antes de tananés geritándose en arte de Costillares y Pepe Hillo...? ¿Los futuros médicos y abogados acuchillando toros? Porque has de saber que á uno de ellos no tuvo necesidad de cortarlo el carnicero; le dieron hechas las pesadas los estudiantes. Veinte y tantos *cocheazos* le propinaron á otro. Y al más bravo le cavaron tres pares de banderillas en la cola y el cuarto en una pata traserá, al tiempo que soltaba una cox. Ya ves si me entero de lo que pasa en Barcelona. Nos traen todas las noticias aquí; no he de hacer sino dejar los oídos expeditos para poder enterarme de todo. Es el único trabajo que me tomo, y el único que tú debes tomarte, mientras no haya acontecimientos de más peso. Demasiado sabes que me dijo vencer cuando hay algo que merece ser conocido. Basta; retírate un poco que el sol también lo hace y ya no me besa la cabeza, bésamela tú también y á dormir.

— ¡Y la solemnidad del día? ¿y las coronas de siemprevivas y camelis? ¿y los *pane lets* y castañas? ¿y la visita a los cementerios?

— Tú sí que me das la gran castaña. ¿No hacen lo mismo en todas partes? ¿Qué? ¿vas á describir lo que todo el mundo hace en día como este? Si se tratara de algo peculiar de Barcelona, se campearía; pero tan en cuenta que casi toda la humanidad como hoy lágrimas de dolor y llora buñuelos, castañas, *panellets* ó turrones de arrepentimiento. Ni una palabra más. No permito que te levantes para escribir tales sandeces. Duerme... y mañana será otro día.

— Pero...

— ¡Silencio!

— ¡Sil...

— ¡Sessiss

Los dos cónyuges se quedan profundamente dormidos; el sol vase retirando poco á poco de la habitación; ella buscándolo instintivamente retira la cabeza de encima del pecho de él. Pasa media hora; entra Doña Actividad y despierta al Deber. La Pereza continúa durmiendo. Coge la intrusa á Don Deber por la mano; se lo lleva en calzoncillos al escritorio y allí se desarrolla una escena que no hay necesidad de describir. Baste saber que, consecucias de ella fueron un gran barrichón de la Pereza que por poco la lleva á dormir el sueño eterno y este hijo que acaban ustedes de leer.

El que quiera saber más que pregunte al escritorio, confidente de aquellos adúlteros amores.)

B. ANENGAL

1.º de Noviembre de 1890

Y tendió á Claudio la tarjeta, que era como el certificado de su nuevo poder.

Rombaud, acompañando siempre á La Barre, atravesó el pasillo, bajó una escalerilla, empujó una puerta de hierro, y de pronto se abrieron ante ellos las profundidades oscuras de la escena. Estaba puesta la decoración del primer acto.

En aquella vasta nave reinaba un silencio profundo, y por arriba, á través del peaje, la blanca claridad del día, cayendo de la cintra, iluminaba los telares y pasadizos. La Barre miró fuertemente con el pé el tablado que iba á ser ya su dominio. Tomó posesión de él, y dirigiendo una mirada á la sala, que se extendía toda negra á sus pies, pareció quererle robar el secreto de su porvenir. Pero el abismo permaneció oscuro. La Barre dijo entre sí: «Haré penetrar mi pensamiento hasta el fondo de esta sala, y la calentaré, la subyugaré y le arancaré sus aplausos. La verá tan radiante como sombria aparece en este momento; tan tumultuosa como está inmóvil; tan entusasta como ahora triste.» Y levantando la mano, le dirigió un ademán de reto.

Rombaud empujó otra puerta de hierro situada junto al cuarto del gacilista, y se hallaron en la galería de los sillones, de orquesta. Una claridad lejana los guiaba como en un subterráneo. Llegaron á una de las dos puertas de entrada de terciopelo encarnado que se abren á uno y otro lado de la contaduría, y habiéndola empujado Rombaud, salieron al vestíbulo. En el fondo de su garita, detrás del envajado de un postigo, junto al que estaba sentado sobre un taburete un guardia municipal, silencioso é

Siniestro del «Vizcaya»

Del periódico inglés *Liverpool Daily Post*, del 1.º del corriente, traducimos la siguiente relación de este catástrofe he ha por el capitán del vapor americano *Humboldt*, que como saben nuestros lectores salvó una parte de la tripulación del *Vizcaya*.

Nueva York, viernes, á la tarde. El capitán Black del *Humboldt* refiere lo siguiente:

Pasábamos por Barnegat con mar gruesa y algo de niebla, cuando de repente oímos un grito aterrador; en lontananza divisé dos palos, cuyos topes salían claros fuera del agua, y seres humanos se asomaban á ellos con la desesperación de la muerte. Conforme nos fuimos acercando, los pobres individuos dieron un grito de inmensa alegría, arriamos los botes y estos se dirigieron allí con ansiedad; pronto estuvieron al lado de aquellos desgraciados y los condujeron á bordo.

Después que los naufragos del *Vizcaya* se repusieron un tanto, refirieron las horribles zozobras de aquella noche: su relación fué la siguiente:

La noche había empezado bajo buenos auspicios, y por algún tiempo las estrellas se veían claras y brillantes; á eso de las siete empezó á formarse una neblina que muy pronto se convirtió en densa neblina; de pronto se oyó un grito que partía de la gente que estaba de guardia en el castillo de proa y antes de que el sonido se hubiese extinguido se sintió un terrible golpe. El capitán del *Vizcaya* que iba en el puente fué muerto instantáneamente. La goleta arbotó después de embestir al vapor, y con la arrancada que llevaba vino nuevamente á embestir con un golpe tremendo: todo esto ocurrió en muy pocos minutos.

Los pasajeros del vapor estaban todos en aquel momento abajo, y al primer choque lanzáronse todos sobre cubierta en la que estaba la tripulación del *Vizcaya* con la ansiedad propia de aquel momento. Intentos arriar los salvavidas del vapor, pero mientras la tripulación estaba en los pescantes, el casco se enderezó, y antes de que pudiera hacer a guna otra cosa, se fué á pique. En ese tiempo la goleta que había embestido, también se había colado y la gente del *Vizcaya* que se había agarrado para salvar su vida á toda clase de despojos que flataban sobre el agua podían oír los gritos de la tripulación de la goleta desconocida. Los que sobrevivieron se agitaron á las vergas, cuarteles y todo otro despojo, con un frío horrible y durante doce horas antes de que fuesen recogidos por el *Humboldt*.

Los que pudieron sostenerse estaban mas muertos que vivos cuando el *Humboldt* apareció á las seis de la mañana. El *Vizcaya* tenía 1388 toneladas de registro, pertenecía á una línea española de vapores que hace la carrera entre New York y Habana. La dirección de la Compañía está en Barcelona.

La envenenadora de Ain Fezza

Los periódicos franceses siguen con el más vivo interés, hasta en los menores detalles, cuantas noticias se reciben de Orán respecto al envenenamiento de Mr. Weiss por su esposa, de que hemos dado extensa cuenta á nuestros lectores al haber del ingeniero que se suicidó en Alcázar de San Juan.

La causa, instruida ante el tribunal de Tlemcen, avanza muy lentamente, á causa del decaído estado de salud de Mme. Weiss, cuya vida ha estado seriamente amenazada por la tentativa de suicidio con que pretendió, siguiendo el ejem-

plativo, la expendedora de billetes ponía en orden su hoja de venta.

— ¡Tenemos dinero esta noche, Mad. Seigneur?— dijo con indiferencia.

— Hasta las tres hubi poca venta (dijo con un gesto la expendedora; una mujercita flaca, de ojos inteligentes); pero después de la hora de Bolsa, la cosa ha marchado bastante bien. Ha habido demanda de palcos y sillones. A estas horas tenemos dos mil dos...

Y con la punta de la pluma recorrió rápidamente la hoja.

— Nos quedan seis palcos... se venderán... Cuatro plateas... no son tan seguras... Con los asientos comunes pasaremos de los tres mil...

— ¡Perfectamente! Querría [hacerlos todavía] nurrante treinta representaciones.

— ¡No contáis con ellas? (dijo Mad. Seigneur.) Esta noche es la centena, y hay gentes á quien eso atrae. Creen que va á servírseles otra cosa que el antes...; pero mañana haremos dos mil cinco, y dentro de ocho días mil quinientos...

Rombaud hizo á la expendedora de billetes un movimiento de cabeza de aprobación, y tomando el brazo de La Barre:

— ¡Ve V. esa mujercita? (dijo, señalando á Mad. Seigneur): pues bien; ella es, con mi contador, uno de los empleados más útiles del teatro. Es una especialidad para despachar billetes... Donde otra cualquiera haría mil docientos francos, llega á hacer ella mil ochocientos... ¿Por qué? No lo sé; es cuestión de color de pelo, de forma de nariz, de sonido de voz. Sabe agradar. Se acuerda á tomar dos sillones de balcón, y se compone de modo que se van

FOLLETTIN DE «LA ALMUDAINA» 19

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

rá con creces de lo que haya gastado con los demás!

Rombaud se detuvo, y mirando profundamente á La Barre, pareció estudiar una vez más las líneas armoniosas de su frente pensativa, la poderosa cuadratura de su barba y la curva fina de sus labios irónicos. Luego, dando tregua á su facultad meridional:

— Querido (dijo gravemente); procure V. ser ese hombre, ¿eh?; y haga mi fortuna al mismo tiempo que la suya.

Abrió la puerta acolchada que daba al corredor, y haciendo sonar las llaves en su mano, pasó, hablando familiarmente con su nuevo autor, delante del mozo de oficina, que se había levantado precipitadamente, dejando la lectura palpitante de un periódico de láminas.

— ¡Ah! (dijo Rombaud); esta noche damos una pequeña fiesta en honor de la célebre representante de la pieza de Cambry. ¿Quiere V. hacerme el honor de ser de los nuestros?...

Así hará V. conocimiento con sus futuros intérpretes...

La puerta del despacho del secretario estaba entreabierta. La empujó Rombaud, y haciendo pasar delante á La Barre:

— ¡Deleppard, ¿quedan tarjetas de convite para esta noche?— dijo, setándose en el pequeño canapé, que produjo un ligero ruido metálico.

El secretario registró en su cajón, y sacó de él una tarjeta, alrededor de la cual un pintor de fama había trazado, con fácil lapiz, una orla de personajes que representaban los artistas de la pieza, y en medio, en un doble medallón, Rombaud con su cara astuta y expresiva, y Cambry con su rostro grave é inspirado.

— ¿Para quién?— preguntó Deleppard.

— Para este caballero;— dijo Rombaud, señalando á La Barre.

Luego, como si tratara de reparar un descuido:

— Pero, ante todo, debo presentar á Vds. uno á otro... M. Julián Deleppard, mi secretario, una de las plumas más brillantes de la prensa teatral. M. Claudio La Barre, el autor de *Los Vividores*, el drama que vamos á poner en escena.

Deleppard se levantó de su sillón, y se saludaron los dos jóvenes. El secretario, sin hablar una palabra, se puso á escribir el nombre del autor. Una sonrisa comprimida crispaba su labio, y su puma chilló, como celosa, sobre el bristol, al trazar las letras de ese nombre desconocido «La Barre», que podía ser célebre mañana.

— Aquí tiene V.,— dijo Deleppard, echando polvos á lo escrito.

plo de su amante, evadir las tremendas responsabilidades de su crimen,

Lo único nuevo que encontramos, y que puede servir para completar nuestro relato de hace pocos días, es un hecho verdaderamente curioso, y no menos extraño que todas las circunstancias de este crimen extraordinario.

Según refiere el *Petit Africain*, en la temporada que los amantes, aprovechando una ausencia de Mr. Weiss, pasaron juntos en Niza, tuvieron el capricho de hacer imprimir tarjetas anunciando su casamiento. Mr. Roch y Mile, (el nombre de soltera de Mme. Weiss), tienen el honor de particular á Ud. su efectuado enlace, verificado etc.

Mme. Weiss conservaba este documento como recuerdo original del viaje con su amante.

También habían hecho grabar sus nombres en dos sortijas nupciales, que se han encontrado registradas á la acuñada. Su imprevisión llegaba hasta el punto de llevar una en el dedo. La otra la tenía guardada para enviarla á Monsieur Roch cuando el crimen estuviera consumado.

Maniobras militares

en las Vascongadas

Además de los ejercicios de brigada que desde hace un mes y en practicando la guarnición de Victoria, van á realizarse ahora, como término de este período, algunas maniobras en combinación con las tropas de Vizcaya. Las de Guipúzcoa se acantonarán al pie del monte Jaizquibel, para tener ocho días de ejercicios y prácticas del servicio de campaña.

El general Agustín, segundo cabo del distrito, ha salido con los oficiales de estado mayor y coronel Soto, de ingenieros, á reconocer la zona en que han de tener lugar las maniobras, entre verificadas marchas y practicarán el servicio de campaña, construyendo ligeras trincheras y baterías para la operación militar que se proyecta, bajo la dirección del general Loma, tan conocido del país.

La base de operaciones estará en Vitoria. Se supondrá la presencia de un ejército procedente de Bilbao, y á combatirle se dirigirán las tropas allí acantonadas, estableciendo su campo de combate en la pequeña cordillera de Restia y monte de Gojan, que dominan completamente á la carretera de Villarreal de Añana.

Las tropas que componen la división del general Agustín, y en las que figuran las tres armas, no sólo rechazaran la acometida de las vascas, sino que duñan de la fuerte posición de Restoa, avanzarán en dirección de Arlaban, situando sus avanzadas en la granja de Larrabal.

En esta situación, y al tener conocimiento de que el simulado enemigo, falseando las estratagemas del G. rbea, muestra intentos de llegar á Orduña, ocupando la carretera de Amurrio, las fuerzas de Restia y Arlaban contramarcharán rápidamente hasta apoderarse de Murguía y establecer en esta villa el Cuartel General, enviando avanzadas hasta el famoso puerto de Unza, desde cuya altura domina la artillería moderna toda la llanura de Orduña, antigua capital de Vizcaya.

NOTICIAS

Del Extranjero

Mr. Jules Ferry se retira de la Cámara de diputados y pasa al Senado. Para ello ha anunciado su propósito de presentar su candidatura para la senaduría en el departamento de los Vosgos, que ha representado muchísimos años en la Cámara de diputados.

La elección se verificará el día 4 de Enero próximo. La noticia causará de fijo, cuando sea conocida, bastante sensación en el mundo político, porque precede á demostrar que el célebre autor del artículo 7 y de la campaña del Tonquín se ha convenido al fin de que jamás podrá volver á gobernar y se retira de las luchas ardientes de la Cámara popular.

Un incidente ha ocurrido en Marsella y de él han resultado varios heridos.

Representábase en el teatro del Palacio de Cristal de esta ciudad, una pantomina de género militar, á cuyo final hay que hacer varias descargas.

Ignórase cómo, sin duda por haberse equivocado el armero que vendió los cartuchos, es lo cierto que al hacerse los disparos, cayeron heridos en la escena cuatro de los figurantes.

El público, asustado, prorumpió en gritos, varias señoras se desmayaron, y muchos espectadores se precipitaron hacia la escena para auxiliar á los heridos.

Los proyectiles que tenían los cartuchos eran balas, y aun cuando se ha abierto un proceso sobre el asunto, no se ha puesto en claro todavía de quién es la responsabilidad de lo sucedido.

Dentro breves días serán reducidas las cuarentenas para las procedencias de España.

Telegramas recibidos en París de la Argelia anuncian que el gobernador de aquella colonia ha dispuesto que en vista de la disminución de la epidemia cólera en España los buques que procedan directamente de las islas Baleares sean admitidos á libre plática en todos los puertos de la Argelia.

Asegúrase que el presidente del Consejo, Sr. Crispi, ha rehusado presentar su candidatura para las próximas elecciones, por el distrito de Girgenti. La presentará únicamente por el de Palermo, donde tiene el triunfo asegurado.

La Cámara de París en pleno han resuelto por 106 votos contra cinco la incapacidad del rey para la gobernación del Estado.

El *Diario Oficial* de Holanda promulgó la ley votada por los Estados generales anunciando la incapacidad del rey para seguir gobernando, y disponiendo que el Consejo de Estado queda encargado temporalmente de la administración del poder real.

Se espera que en el término de quince días más tardar podrá hallarse aprobado el proyecto otorgando el poder á la regencia.

De las Islas

La semana en Pollensa

El martes último á eso de las nueve y media de la mañana llegó á Pollensa S. E. I. el señor Obispo de esta Diócesis, á fin de verificar la visita Pastoral. Terminó esta al día siguiente á las cuatro y media de la tarde, hora en que marchó de dicha villa.

Ha sido declarado cesante el Cartero don Francisco Plover, cuyo empleo pasa á desempeñar un hermano suyo.

Dícese que con motivo de cesar ya la imposición de cuarentenas volverá el vapor *Ciudad de Ciudadela* á reanudar su interrumpido itinerario entre Ciudadela, Pollensa y Barcelona.

Á la calle del Roserell le están poniendo algunos remiendos. Buena falta le hacen, así como á la mayor parte de las demás. ¿Costaría mucho arreglar el pretil de la solana de dicha calle? ¿Qué fea está así con aquellos desmoronamientos!

Es de esperar que si hace buen tiempo habrá el domingo próximo una feria muy animada, puesto que la clase jornalera está contenta porque ahora gana buenos jornales con motivo de las muchas plantaciones de viña que se están verificando.

Se suplica al Sr. Alcalde haga todo lo posible porque á lo menos en estas noches de invierno, tan oscuras, se enciendan los faroles, pues bien sabe que á veces es imposible dar un paso sin orientarse mirando al cielo.

En Ibiza

Una sensible desgracia ocurrió el viernes último en el pueblo de S. Antonio. Varios vecinos que venían en un carro á la ciudad tuvieron la desgracia de que al espantarse la mula que tiraba del mismo voló este, resultando con un pie terriblemente magullado uno de ellos, anciano de edad avanzada, que falleció el domingo.

Del *Ibicensis*: «Tenemos las mejores noticias de la cosecha de aceite que suponiémos excederá en cantidad á la que se necesita para el consumo de toda la isla. En cuanto á la calidad es inmejorable y solo recomendamos que haya un poco de desidia en la recolección del fruto, del cual hemos visto estos días grandes cantidades esparcidas por debajo de los olivos á causa del viento. En Ibiza se pierde gran parte de la cosecha y esto es muy sensible.

Ya que los gastos aumentan paulativamente, es forzoso aprovechar todos los donos que nos regala la madre tierra.»

Casi todos los vapores correos, hace tiempo que inauguraron la loab e costumbre de hacer atracar los buques de su mando cerca del muelle de Ibiza; todos los ibicencos agradecen vivamente esta mejora en el servicio, por el bien que reporta á los pasajeros y al comercio.

Se ha asegurado al nombrado periódico, que ha sido desestimada la instancia de D. José Tur y Llaneras, pidiendo el ingreso en el cuerpo de correos.

Han sido nombrados presidenta y secretario de la Cofradía del Sto. Cristo, fundada en aquella ciudad, los señores D. Vicente Gotarradona de Sarralde y D. José Cirar y Chorad. Tesorero y Comisionado de fiestas Don José Cardona Tur y D. Miguel Fornés Manté.

De la Capital

En la sesión que celebró ayer la Junta provincial de Sanidad se acordó que las procedencias del Mediterráneo á partir del estrecho de Gibraltar hasta Valencia estén sujetas á cinco días de observación, á tres las de Barcelona y á veinte y cuatro horas las de Marsella y Cetta. Esta observación se practicará en el puerto de Palma, quedando relevados de observación algunas las procedencias de Mahón, Ciudadela é Ibiza.

Es de igno evidente que se trata de cubrir con piedra triturada toda la plaza de la Seo, pues así lo manifiestan los montones de ella que se van acaparando en su área; y designio evidente parece también, que tanto ella como la calle del Mirador y el trozo de la de Palacio convertidas hoy en un verdadero *coladar*, no se recubrirán con tierra hasta que en la primera es terminada la operación que se empieza.

Lasistimos en que es demasiada demora.

No resultó ser el vapor *Marta* sino el *Isleño*, el que debió llegar anteayer de Ibiza y Valencia y se retrasó un día.

Con el trajín de cuarentenas y transporte de vinos no es fácil retener la cuenta de los vapores que van, de los que vienen, ni de los que ni vienen ni van.

En efecto: el segundo de dichos vapores vino ayer á las once de la mañana con la valija, sin pasajeros y muy cargado: según dijeron era de vino el cargamento.

Debía esperarse que el viento huracanado que empezó anteayer á las primeras horas hubiera causado mucho daño en los edificios y en los campos, pues entró con tal ímpetu que parecía dispuesto á producir estragos.

Sin embargo; la circunstancia de haber durado su mayor furia tan solo una media hora, fué parte á que no se hayan producido los males que se temían.

Los soldados del regimiento de Guadalajara, mallorquines, que estaban en esta isla con dos meses de licencia, la cual se prorrogó, por causa del cólera, han recibido orden de regresar á su destino á incorporarse de nuevo á su regimiento, en unión de los que faltan para completar su fuerza reglamentaria.

Al efecto se marcharon el martes unos cincuenta y otros debían marchar ayer.

El Directorio del partido liberal dinástico de estas islas ha acordado tomar parte en las próximas elecciones de diputados provinciales y presentar candidato en el distrito de Manacor á D. Sebastián Domeng-Rosselló,

Dice el *Palresano*, que con toda seguridad puede adelantarse según telegrama que tiene á la vista, la noticia de que el día 20 de los corrientes llegará á esta capital la compañía que dirige el primer actor don Wenceslao Bueno, la cual debe actuar en nuestro principal coliseo durante la temporada de invierno.

Tan luego como llegue á esta plaza la pólvora especial que debe emplearse en las prácticas de artillería que se están preparando, se dará principio á los ejercicios que anunciamos hace algunos días.

Se halla enfermo de gravedad nuestro amigo D. Juan Alomar, comisario de guerra al que fué preciso administrar ayer los santos Sacramentos.

Sentimos vivamente su dolencia, de la cual anhemos verle en breve completamente restablecido.

El vapor *Lulio* suspendió ayer tarde su salida para Barcelona por causa del mal tiempo.

El sargento de carabineros de esta comandancia Ignacio Martínez Fernández hizo una aprehensión de 17 kilogramos de tabaco de contrabando.

El tiempo malo y borrascoso que ha hecho estos últimos días ha impedido á los pescadores dedicarse á sus tareas. Esta circunstancia ha producido suma escasez de pescado en nuestras plazas.

Aunque el viento no continuó duro ayer en esta ciudad é isla, parece que existió fuera de ella, según el parecer de marinos experimentados.

Lo que ocurrió ayer fué el haber visto caer copiosos chubascos por la parte de la montaña, especialmente por la de Valldemosa.

En Palma á penas llovió.

En el fondeadero del antepuerto había ayer tarde anclados tres buques de cruz, refugiales por causa del temporal.

De los periódicos locales

Ayer empezó á prestar sus servicios en la ambulancia de esta ciudad á Manacor el aspirante recién nombrado D. Rafael Bellio.

La Guardia Civil de Selva ha puesto á disposición de la autoridad correspondiente un hombre que había inferido seis heridas con arma blanca á un convecino suyo.

Se están construyendo dos establos destinados al Sto. Cristo y á San Juan Bautista para el oratorio de Son Rapiña.

El vapor *Unión* llegó anteayer á las seis de la mañana á Barcelona, habiendo hallado durante la travesía mucha mar y viento duro.

Boletín Judicial

Vista ayer ante el Tribunal del Jurado la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Miguel Ferrer y Tous (a) Blanch, y practicadas las pruebas propuestas, el Ministerio Fiscal, representado por el Sr. Llansó, modificó sus conclusiones provisionales en las que acusaba al procesado de autor de delito de robo, objeto del procedimiento, y en las definitivas lo calificó de hurto.

Atendiendo á que este delito es de la competencia del Tribunal de derecho, el Sr. Presidente preguntó á la defensa del procesado si optaba por este Tribunal ó por el del Jurado; y habiendo elegido este último, continuó el juicio.

En consecuencia reunidos los jurados pronunciaron su veredicto declarando inculpable al procesado del delito que se le imputaba.

Y se dictó sentencia absolutoria, mandando que Miguel Ferrer fuera puesto inmediatamente en libertad.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 20 de Octubre:

Orden para la captura de presos fugados de la cárcel de Córdoba.

Subasta de tableros para la casa de Misericordia. Abono de la paga de Octubre á la clase pasiva.

Anuncio de la construcción de un horno en Palma. Gastos de obras municipales de esta ciudad.

Exposición de los repartos de consumo de Lloseta y Muro.

Cuenta de caja del municipio de Capdepera.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de María y Campos y por la Junta Municipal de primero de dichos pueblos.

Edicto judicial citando de remate á Antonio Verdura y Nadal.

Inscripciones en el Registro civil de de Palma.

Compras efectuadas en Palma y en Mahón por la Administración Militar.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 31 de Octubre:

Marina.—Real orden fijando las condiciones que deberán reunir los buques de combate que se construyan para completar la escuadra.

Gobernación.—Real orden confirmando el acuerdo del gobernador de Lugo relativo á la suspensión del alcalde, concejales y secretario del Ayuntamiento de Ribas del Sil.

Gracia y Justicia.—Resoluciones adoptadas por este ministerio, referente al persona de jueces de primera instancia, abogados fiscales de Audiencias territoriales y tenientes-abogados de las de lo criminal.

Guerra.—Real decreto promoviendo al empleo de intendente de división, con destino al distrito militar de Burgos, al subintendente militar D. Julian Sanz y Coll.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Empieza en San Miguel, al Sagrado Corazón de Jesús: exposición á las seis y á las diez misa mayor; al anochecer, después de los actos de coro, se dará comienzo á un tríduo con sermón, que dirá don Mateo Garau, después se reservará.

Otras funciones

Con motivo de ser hoy primer viernes de mes consagrado al Corazón de Jesús, habrá al anochecer el ejercicio en Santa Cruz, en San Jaime, San Nicolás, San Felipe Neri y la Merced, con exposición.

Visita á la Corte de María

Á la Virgen del Puig; en San Jaime.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 4.—Varones, dos; hembras, tres: No se registró matrimonio alguno.

Funciones

Día 6.—Ninguna.

Hospital Civil

Día 6.—MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 4 varones.—Altas, 1 varón.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Despejada en la alta cubierta en los bajos con *cóbrus* y *nyrnbus*; los horizontes en parte libres y en parte cerrados.

Idem del viento.—A penas sopla una ligera ventolina del N. O.

Idem de la mar.—Llana y en parte rizada hay una ligera resaca de 3, 0.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDERADOS

Día 6

Vapor español *B.lear*, de 935 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 7 trip. 18 pas., y efectos. De Cetta, en 1 día.

De Ibiza y Alicante vapor *Isleño*, con valija y 4 pas. en bahía.

Vapor español *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 11 trip. 16 pas. y valija. De Mahón en 10.

DESPACHADOS

Vapor español *Isl.ño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Piña, con 24 trip., y efectos. Para Cetta.

Vapor español *Lulio*, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. Pedro Anor, con 26 trip y valija. Para Barcelona.

Vapor español *B.lear*, de 935 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 26 trip., y vino. Para Valencia.

ÚLTIMA HORA

La Gaceta

Madrid 6 á las 4 t.

La *Gaceta* publica una Real orden confirmando la providencia del Gobernador de Baleares suspendiendo el Ayuntamiento de Horcachulos. (1)

Ha regresado de Zagoza la madre de S. M. la Reina.

(1) Textual.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891. De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De La Puebla a Manacor: a las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla a Palma: a las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations: Crédito Balcar, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alunbra o por Gas, Salinas de Ibiza, Obligaciones de los F. C. de M., Harinera Mallorca, Bonos municipales, La Islaña, Empresa Mallorca de vap., Lujo Empr sa marí ma.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for November: NOVEMBRE, NOVEMBRE, MAÑANA, VIERNES, SABADO. Includes dates and events like 'Entrada en Barcelona del príncipe de Asturias, D. Felipe'.

Servicio de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8 de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabel o, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 17 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Noviembre, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LÍNEA REGULAR

de Vapores Trasatlánticos De E. P. I. Y C.º Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 12 de Noviembre, el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Ponce de León

de 3,650 toneladas de registro clasificado 100 A. en el Lloyd's Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, diríjase a Sans y Pierrá, Conquistador 7. Nota. La carga ha de remitirse a Barcelona en el vapor del 11 del corriente.

Para MARSELLA

saldrá de este puerto el 7 de Noviembre la corbeta italiana ARCANGEL PADRE y admite carga a precios reducidos. Informarán calle de la Victoria, 1, entresuelo.

Subasta

El día veinte y nueve de Noviembre próximo, a las once de la mañana, se se venderán en pública subasta una casa botiga con varias dependencias sita en la calle de Valseca de esta ciudad, sin número, antes número diez, y el segundo piso de la casa número 21 de la calle de la Soledad de esta capital.

El acto tendrá lugar en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde obran y se exhibirán a los que quisieran interesarse en la licitación, los títulos de propiedad y las condiciones de la venta.

Se venden á pública

subasta las siguientes fincas: Una pieza de tierra campo denominada Cañe Cocó, sita en el término de Calviá, de extensión de veinte y siete áreas, con una casa de planta baja y a tope en ella existente.

Suerte de tierra huerta en el mismo término y paraje Son Roig, de cabida de cuatrocientas cincuenta y una áreas diez centiáreas.

Y una finca denominada Santa Ponsa, sita en el término de Establiments, tierra almendral, de extensión de quinientas setenta y siete áreas ochenta y dos centiáreas con una casa enclavada en ella.

Se celebrará la subasta día veinte y ocho de Noviembre próximo, a las once de la mañana, en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde se hallan de manifiesto las condiciones de la venta y los títulos de propiedad.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, féreas, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

Por D. VICENTE GAY TAENGUA Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos. Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES

por D. Diego Navarro y Soler Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Véndese á 3 pesetas, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, Palma, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla.

San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 65

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

JARABE VERMÍFUGO DEL DOCTOR MOREY

Preparado con la llamada en mallorquín Herba ruquera d'Artá es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente enérgico por el iodo que contiene.

Precio de la botella: 1'50 pesetas. En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas. 61

LA NEW-YORK

FUNDADA EN 1845

Compañía mútua de seguros sobre la vida

SINIESTROS PAGADOS EN EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 1890

Table of claims paid: En abril por defunción de 157 asegurados, En mayo, En junio, Total, Primas satisfechas por los mismos, deducidos los dividendos, Diferencia en favor de los asegurados sobre las primas invertidas.

Entre los siniestros pagados en el segundo trimestre figuran los de

Table of claimants: D. J. M. C. hacendado, Puerto Rico, Duros 7.667,16; D. F. Z. propietario, España, 965,; D. E. N. representante de comercio, Barcelona, 1.930,; D. E. J. escribano, Cuba, 2.001,; D. E. D. comerciante, 652,; D. N. C. industrial, 4.660,; D. G. G. comerciante, 196,; D. A. C. id., España, 162,; D. M. J. comisionista, Barcelona, 10.254,; D. J. B. dependiente, España, 1.930,.

DIRECCIÓN PARA CATALUÑA Y BALEARES, PASEO DE COLÓN Y CALLE DE LA LA MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA. Director, M. Ges, Agente en las Islas Baleares: D. B. Homar, calle Virgen de Lluch, núm. 7.

BENEDICTINOS

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

Elizir, Polvo y Pasta Dentíficos

RR. PP. BENEDICTINOS



de la Abadía de SOULAC (Gironde) Prior Dom MAGUELONNE 2 MEDALLAS DE ORO Bruselas 1880 - Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO POR EL PRIOR EN 1373 Pedro BOURSAUD El empleo cotidiano del Elizir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías impide do á los dientes un blanco perfecto. Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores sensiblemente esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. Elizir 2'50, 5', 10', Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50; Elizir el 1/2 lit. 14'; litro 23'. Casa fundada en 1807. Agente General: SEGUIN BOURSAUD Depósito en todas las buenas Perfumerías Farmacias y Droguerías.

BENEDICTINOS

Academia de Contabilidad

DIRIGIDA POR D. MANUEL CIRER (Palacio 36-2.º)

Durante el curso escolar de 1890-91 se explicarán las asignaturas siguientes:

- Aritmética Mercantil; Teneduría de Libros por partida doble; Correspondencia Comercial.

Se desea vender una cama grande de hierro en muy buen estado. En esta imprenta darán razón.

Academia de Contabilidad

Plaza de San Antonio núm. 57-1.º Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas garniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones. 52

A voluntad de su dueño se desea vender los dos primeros pisos derecha é izquierda de la casa n.º 22 de la calle del Sindicato. Informarán calle de la Merced n.º 1. 4

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1590

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Método Oriental, de G. Bertraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 franco. Depósito general: Centro Farmacéutico. 65-11

CALIGRAFÍA

Desde 1.º de Noviembre quedarán abiertas las clases bajo la dirección del profesor D. José Vaquer calle de las Miñonas núm. 7. 15-11

Enseñanza de baile de

sa a de 8 á 10 de la noche bajo la dirección del maestro Alejandro Nadal, calle de la Aflorera núm. 40, principal. 4-2

ABECEDARIOS DE ZINC

PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100 SURTIDO VARIADÍSIMO Tinta y brochas á propósito para dicha operación. Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia. Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Barbería.—Se necesita un aprendiz que sepa algo. Informarán en la calle de San Nicolás núm. 32. 2-1